



Position de l'UniGR sur le thème

"Les effets de la fermeture des frontières en période de pandémie du Coronavirus"

(transmise au comité Europe du Landtag de Sarre le 22.04.2020)

Avec la crise actuelle liée au Covid-19, les frontières de la Grande Région se ferment aussi. L'Université de la Grande Région, qui poursuit l'objectif de créer un espace commun d'enseignement supérieur et de recherche dans l'espace transfrontalier, observe cette évolution avec préoccupation.

Fort heureusement, la coopération et la solidarité entre ses établissements partenaires n'en souffrent pas et bien au contraire se renforcent, prennent de nouvelles dimensions et font appel à la créativité. La coopération entre les six universités partenaires de l'Université de la Grande Région (UniGR) prend elle aussi une nouvelle dimension, tant sur le plan pratique que scientifique.

D'une part, les organes directeurs des universités échangent régulièrement sur les défis actuels s'étendant de la digitalisation de l'offre de formation à l'adaptation des calendriers académiques, aux modalités d'examens, jusqu'au soutien des étudiants en situation précaire. D'autre part, l'observation et l'analyse de la crise actuelle au cours des dernières semaines ont considérablement intensifié la coopération scientifique au sein du Centre d'études sur les frontières de l'UniGR (UniGR – Center for Border Studies), qui réunit plus de 80 chercheurs et 16 disciplines différentes.

L'UniGR est également un acteur transfrontalier et donc extrêmement concerné par l'impact des fermetures de frontières sur la vie quotidienne du public universitaire transfrontalier. Avec environ 1 000 étudiants transfrontaliers (500 UniGR et 500 ISFATES/DFHI) dans 31 programmes d'études transfrontaliers, la Grande Région est une région unique dans l'Espace européen de l'enseignement supérieur. Nombre de ces étudiants sont venus dans la Grande Région pour suivre des cours interculturels et multilingues et étudier "sans frontières".

Or, précisément en cette période de relâchement plus ou moins important des mesures de sécurité aux frontières, ils ne sont pas en mesure de terminer leurs études comme prévu. En effet, l'interdiction de franchir la frontière empêche les étudiants d'accéder à leurs établissements. Certains d'entre eux devront également effectuer un stage obligatoire dans le cadre de leurs études. La plupart de ces stages nécessitent une présence locale pour permettre l'immersion dans l'esprit transfrontalier des organisations d'accueil. De même, de nombreux enseignants résidant en France, en Belgique ou au Luxembourg ne sont actuellement pas en mesure d'enseigner dans les universités partenaires.

Pour toutes ces raisons, nous pensons qu'il est essentiel que les étudiants, enseignants et stagiaires transfrontaliers se voient attribuer le statut de travailleur frontalier pour leur permettre de franchir la frontière dans des conditions appropriées.



Il est important de prendre des mesures drastiques pour contenir la pandémie de coronavirus, ne pas surcharger le système de santé et sauver autant de vies que possible. Cependant, il est tout aussi essentiel de mesurer l'efficacité de ces mesures, en prenant dûment en considération l'esprit européen qui unit les territoires de la Grande Région dans un espace de vie transfrontalier commun.

Sarrebruck, 22.04.2020

Plus d'informations concernant l'Université de la Grande Région :

L'Université de la Grande Région – UniGR

L'Université de la Grande Région est un groupement universitaire innovant regroupant les universités de Kaiserslautern (D), Liège (B), Lorraine (F), Luxembourg (LU), Sarre (D) et Trèves (D). La coopération entre les six établissements d'enseignement supérieur et de recherche de la Grande Région, qui a débuté en 2008 dans le cadre d'un projet européen, a été pérennisée. Depuis 2015, le groupement dispose d'une structure juridique propre qui lui permet de porter des projets au service de ses membres et d'assurer une coordination conjointe de la coopération.

D'un point de vue géographique, la distance séparant les universités de Kaiserslautern, Liège, Lorraine, du Luxembourg, de Trèves et de Sarre n'est pas très importante. Il est possible de se rendre d'une université à l'autre en peu de temps. Néanmoins, il y a encore quelques années, d'importantes barrières administratives séparaient ces universités. Elles ont progressivement été réduites. Lorsque des étudiant(e)s s'inscrivent aujourd'hui dans une des universités partenaires de l' « Université de la Grande Région » (UniGR), ils bénéficient gratuitement de l'offre des cinq autres. Grâce au statut étudiant UniGR, il est en effet possible de suivre des cours, de se présenter à des examens et de bénéficier de prêts gratuits auprès des bibliothèques ainsi que du tarif étudiant dans les restaurants universitaires des cinq autres universités du réseau. Les étudiants enrichissent leur quotidien universitaire grâce à des expériences interculturelles et à la découverte des différentes méthodes d'enseignement des pays voisins.

La mise en réseau des chercheurs dans la Grande Région est également une activité centrale mise en œuvre par l'UniGR, particulièrement au sein des domaines-phares de l'UniGR : études des espaces frontaliers (« border studies »), science des matériaux & utilisation rationnelle des ressources et biomédecine. Grâce aux nombreux séminaires, ateliers scientifiques et conférences au cours desquels les scientifiques de la Grande Région ont l'opportunité de se rencontrer, de nombreux projets transfrontaliers ont vu le jour ou sont actuellement dans une phase de conception.

Plus d'informations : Site internet de l'UniGR : www.uni-gr.eu

Site internet de UniGR-CBS : <http://cbs.uni-gr.eu>

<http://dev-center-border-studies.uni-gr.eu/de/ressourcen/borderobs>

Facebook : [Université de la Grande Région – Universität der Großregion](https://www.facebook.com/uni-gr)

Twitter : [@UniGR official ; @UniGR CBS](https://twitter.com/UniGR_CBS)

Contact : Frédérique Seidel
Secrétaire générale de l'UniGR a.s.b.l.
Frederique.seidel@uni-gr.eu
0049 681 30140 802